

TRASIERRA

BOLETIN DE LA SOCIEDAD DE ESTUDIOS DEL VALLE DEL TIETAR



Año II. Nº 2. 1997

© SEVAT (1050-CL)
Depósito Legal: M-15837-98
ISSN: 1137-5906

Nota de la Redacción:

Trasierra no se responsabiliza necesariamente de los contenidos vertidos en las diferentes colaboraciones.

Reservados todos los derechos. Queda prohibida la reproducción, por cualquier medio, total o parcial de esta publicación sin el permiso del editor.

Producción editorial

B&A Ediciones
Alcalde Sainz de Baranda, 4. bajo C
28009 Madrid
Tel: 5040911 Fax: 5737441

TRASIERRA



Boletín de la Sociedad de Estudios del Valle del Tiétar (SEVAT)

Directores:

Juan Antonio Chavarría Vargas
José María González Muñoz

Colaboradores:

David Martino Pérez
José María González Muñoz
Celerino Martín Jiménez
Miguel Angel Troitiño Vínuesa
Fernando Fernández Gómez
Juan Antonio Chavarría Vargas
Faustino Hernández, (Nino)
María Isabel Barba Mayoral
Ernesto Pérez Tabernero
Eduardo Tejero Robledo
Julia Montalvillo García
Axel Mahlau
Antonio Cuesta Marín
Emilio C. García Fernández
Juan Jiménez Ballesta
Fernando Delgado Mesonero
Alberto Bermejo Rodríguez

Portada y logotipo:

Rafael Arrabal Aguilera

SOCIEDAD DE ESTUDIOS DEL VALLE DEL TIÉTAR

(Asociación Cultural con Nº Registro 1050-CL, creada el 18 de diciembre de 1995 al amparo de la legislación vigente.)

Presidente

D. Maximino Brasa Bernardo

Vicepresidente

D. Pedro Anta Fernández
D. Eduardo Tejero Robledo

Secretario

D. José María Muñoz

Tesorero

D. David Martino Pérez

Vocales

D. Faustino Hernández García
D. Juan Antonio Chavarría Vargas

HOGAR DE ÁVILA

Puerta del Sol, 12. 3º derecha
280013 Madrid
Apartado de Correos Nº 32
05430 La Adrada (Ávila)
fabad@platea.pntic.mec.es

INDICE

Presentación	7
Evolución histórica de Mijares hasta el siglo XVIII. Yacimientos arqueológicos en el término de Mijares. <i>David Martino Pérez</i>	9
Evolución histórica de la villa de Mijares, s. XII-XVIII. <i>José María González Muñoz</i>	13
El pacto de la Concordia en el Estado de Mombeltrán. Su influencia en Mijares (1703-1746). <i>Celerino Martín Jiménez</i>	43
Testimonio del privilegio de villazgo concedido a la villa de Mijares... <i>Transcripción: J.A. Chavarría y J.M. González.</i>	51
Problemas territoriales y medioambientales en el Valle del Tiétar abulense. <i>Miguel Angel Troitiño Vinuesa</i>	59
Problemas arqueológicos del yacimiento de El Raso de Candeleda (Ávila). <i>F. Fernández Gómez</i>	81
El Valle del Tiétar en la Marca Media de Al-Andalus (Al-Ṭagr Al-Awsaṭ). <i>Juan Antonio Chavarría Vargas</i>	95
La fiesta taurina en el Valle del Tiétar. <i>Faustino Hernández (Nino)</i>	113
Mombeltrán en tiempos del II duque de Alburquerque. <i>M^a Isabel Barba Mayoral y Ernesto Pérez Tabernero</i>	121
Tipología de los documentos del señorío de Mombeltrán en el Archivo de la Casa Ducal de Alburquerque. <i>Julia Montalvillo García</i>	137
Apuntes para un estudio del folklore de La Adrada. <i>Axel Mahlau</i>	145
Turismo rural. Una apuesta por el futuro. <i>Antonio Cuesta Marín.</i>	167
En recuerdo de Pedro Vaquero Sánchez. <i>Eduardo Tejero Robledo</i>	176
RESEÑAS	178

Agradecimientos

Trasierra y la Sociedad de Estudios del Valle del Tiétar (SEVAT) agradecen la colaboración económica y el apoyo prestados para la edición de este Boletín a las siguientes instituciones y entidades:

- Ayuntamiento de MUJARES
- Ayuntamiento de PIEDRALAVES
- Ayuntamiento de CANDELEDA
- Ayuntamiento de LA ADRADA
- Ayuntamiento de MOMBELTRAN
- Ayuntamiento de SOTILLO DE LA ADRADA
- Consejería de Educación y Cultura de la Junta de Castilla y León,
- Excma. Diputación Provincial de Ávila
- Hogar de Ávila (Madrid)
- Caja Duero

Presentación

Aparece *Trasierra*, boletín anual de la Sociedad de Estudios del Valle del Tiétar (SEVAT), en este segundo encuentro con sus lectores y amigos, con expresa voluntad de enlazar la memoria del pasado con la vocación de futuro. Sin abandonar la exploración sistemática del pasado histórico (sobre todo la de aquellas poblaciones más huérfanas de investigaciones, como pudiera ser el caso de Mijares), abordamos también el presente de nuestro valle con toda su problemática realidad: así queda plasmado, por ejemplo, en una de las ponencias que versa sobre el conflicto entre desarrollo e impacto medioambiental y territorial. A la vez compartimos el proyecto de un futuro Valle del Tiétar más ligado al desarrollo integral de sus propios recursos: piénsese, sin ir más lejos, en las posibilidades del turismo rural, precisamente objeto de análisis en estas mismas páginas.

Trasierra recoge en este número, correspondiente al año 1997, los textos de las seis ponencias celebradas en diferentes localidades a lo largo del II Ciclo de Conferencias y una serie de colaboraciones sobre asuntos diversos, todas ellas de indudable interés y proyección cultural para la comarca. Cierra el boletín, por último, la sección destinada a presentar las reseñas críticas de los libros y trabajos más representativos aparecidos en 1997.

La primera parte abarca los temas tratados en las conferencias pronunciadas en el II Ciclo de la SEVAT: la evolución histórica de Mijares hasta el siglo XVIII (dividida en cuatro bloques y que incluye la publicación de la hasta ahora inédita Carta-Privilegio de Villazgo, dada en 1679); la compleja problemática territorial y medioambiental del Tiétar abulense como resultado de un crecimiento urbanístico incontrolado y a veces irracional; los más recientes problemas arqueológicos que suscita el extenso e importante yacimiento de El Raso (Candeleda); la situación del Valle del Tiétar medieval en la Marca Media de al-Andalus; el estado y desarrollo de la muy popular fiesta taurina de nuestros pueblos; y el acontecer de la villa de Mombeltrán en tiempos del II duque de Alburquerque.

En el apartado de colaboraciones presentamos la tipología documental de los fondos del Archivo Casa Ducal de Albuquerque de Cuéllar (Segovia) relativos al Estado de Mombeltrán; una nueva y original aportación al conocimiento del folclore oral de La Adrada; una breve nota en recuerdo y homenaje a la figura del recientemente desaparecido y gran productor musical candeledano Pedro Vaquero Sánchez, así como también, en clara apuesta por el futuro, una documentada y oportuna reflexión sobre las perspectivas de desarrollo del turismo rural en nuestra región.

Y no podemos olvidar la principal novedad editorial. Se trata de la aparición del primer título de una colección de pequeñas monografías, bautizada como *Serie Monografías Sevát*, que complementará nuestro boletín y que cada año irá acrecentando sus fondos con nuevas publicaciones. Esperamos que a esta *Bibliografía general del Valle del Tiétar (Avila)* que abre la colección, sigan en el futuro otros títulos novedosos y de interés general para toda la zona meridional de Avila.

La SEVAT debe agradecer nuevamente la colaboración prestada, tanto para la edición del presente número de *Trasierra*, como en la celebración del II Ciclo 1997 de conferencias, a las diferentes corporaciones municipales de nuestro Valle que han participado en dicho Ciclo y también, naturalmente, a las restantes entidades que se han sumado, con inequívoca voluntad de compromiso, a este proyecto de investigación y difusión cultural. Su presencia, así como la de otras instituciones provinciales y regionales con proyección en el ámbito cultural, es absolutamente necesaria para el óptimo desarrollo de este tipo de actividades y publicaciones, minoritarias a veces, pero, sin duda, imprescindibles para lograr alcanzar los niveles científicos y humanísticos que una sociedad moderna, ya casi en los albores del siglo XXI, exige y reclama.

Nuestra joven Sociedad de Estudios es un organismo colectivo con estrictos fines de desarrollo y difusión cultural, y se halla dispuesta, como no podía ser menos, a incorporar entre nosotros a todos aquellos escritores, investigadores y entidades que deseen participar en la consecución de sus objetivos. La continuidad de este proyecto, materializado hoy por hoy en una serie de actos, conferencias y publicaciones que la *Sociedad de Estudios del Valle del Tiétar* organiza y edita, depende en gran medida de lograr aunar los esfuerzos necesarios para conseguir, a través del estudio y la investigación, un mejor conocimiento del patrimonio natural y cultural del Valle del Tiétar abulense. Este es nuestro reto y a ello, amigos y lectores, desde aquí os emplazamos.